



El paraíso perdido de los TLC

El saldo con los países con los cuales los tenemos estaba en un déficit de -7.648 millones de dólares, en 2019.

Andrés Espinosa Fenwarth



Facebook



Twitter



Linked In



Enviar



GUARDAR

POR: ANDRÉS ESPINOSA FENWARTH ·

A comienzos de la pasada década, se despertó una fiebre diplomática y política en nuestra región promovida por la autorización temporal otorgada por el Congreso de Estados Unidos al presidente George Bush para negociar Tratados de Libre

Comercio, TLC. Chile, entonces primero en todo, pasó rápidamente al tablero, seguido de Colombia y Perú. Se iniciaba así la aplicación de un modelo de internacionalización comercial negociada, de beneficio recíproco y conveniencia nacional, como dispone el artículo 226 de la Constitución, que le permitió al país complementar una red de 17 acuerdos comerciales, que, en teoría, nos acercaban a 1.500 millones de consumidores.

En la práctica, la realidad es distinta. Los TLC pasaron de la gloria negociadora a la nada, y de la nada al olvido, a los anaqueles de los funcionarios oficiales que los archivan para que cojan polvo y no hagan ruido. La experiencia nos enseña que los TLC tienen, o atraviesan, como quien navega aguas procelosas, cinco etapas claramente diferenciadas: preparación, negociación, aprobación, implementación y aprovechamiento. **Todas ellas importantes, con secuencia y cadencia propias.**

Al comienzo, la preparación es lo esencial para una buena negociación. Al final, la adecuada implementación, y en particular, el aprovechamiento son la clave para la internacionalización de la economía y su anhelada inserción en las corrientes del comercio mundial.

A estas alturas del siglo XXI, resulta legendario el desaprovechamiento de los TLC de Colombia. El país no ha podido romper las ataduras de la carencia de una oferta exportable competitiva y de la concentración en un puñado de productos básicos sin agregación de valor ni sofisticación tecnológica. Las cifras de comercio -como las caderas de Shakira- no mienten. **Entre el 2009 y el 2019, las exportaciones totales aumentaron 20% de 32.853 millones de dólares a 39.502 millones de dólares.** Las exportaciones tradicionales de café y productos del sector minero-energético, que no se negociaron en los TLC, se incrementaron 48% de 17.953 millones de dólares a 26.533 millones de dólares. Las exportaciones no tradicionales, que supuestamente se deberían beneficiar de los TLC, descendieron -13% de 14.900 millones de dólares a 12.969 millones de dólares.

Los TLC tampoco aportan a la balanza comercial, habida cuenta de que el saldo con los países con los cuales tenemos tratados internacionales pasó de un superávit de 7.112 millones de dólares en 2009 a un déficit de -7.648 millones de dólares en

Lo más leído

1. ¿Está entre quienes deben renovar la licencia de conducción en 2022?
2. Apréndaselos: indicativos para la nueva forma de llamar en Colombia
3. Habría 'cartel' de exámenes para obtener el pase
4. Así se distribuirán segundas dosis de Moderna y Pfizer en Bogotá
5. Cambia la forma de llamar en Colombia: ¿Qué debe saber?
6. Canadá abre ofertas laborales para colombianos: vea cómo aplicar

COLUMNAS ANTERIORES DE

ANDRÉS ESPINOSA FENWARTH

24/08/2021 **Venezuela, estado fallido del siglo XXI**

17/08/2021 **Fracaso exportador colombiano**

11/08/2021 **El auge de las materias primas**

03/08/2021 **Perú cae al abismo comunista**

VER TODAS

2019. El deterioro comercial es ostensible. Cabe preguntarse ¿qué hemos hecho mal? Sobresalen el desmantelamiento de la agenda interna en el 2010, que pretendía eliminar los cuellos de botella que traban y encarecen el sector productivo. **Le siguen la ausencia de rigor en la implementación, control, seguimiento y fomento de los TLC, que pareciera duermen el sueño de los justos antes de tiempo, y la miope moratoria negociadora decretada, por exigencia de la industria, con China.**

ANDRÉS ESPINOSA FENWARTH
Miembro del Consejo Directivo del ICP
andresespinosa@inver10.co



Reciba noticias de Portafolio desde Google news

REPORTAR ERROR

IMPRIMIR

Destacados

OPINIÓN

NEGOCIOS

MIS FINANZAS

TENDENCIAS



Canada abre ofertas laborales para colombianos: vea cómo aplicar



Cablfy y Dimayor sellan alianza, ¿en qué consiste?



¿Quiénes pueden acceder gratis a Paramount+?



Los cinco datos curiosos sobre el nuevo viajero colombiano

Nuestros columnistas

DÍA A DÍA

LUNES

MARTES

MIÉRCOLES

JUEVES

VIERNES

Otros columnistas



Andrés Espinosa Fenwarth

Miembro del Consejo Directivo del ICP
andresespinosa@inver10.co

El paraíso perdido de los TLC

El saldo con los países con los cuales los tenemos estaba en un déficit de -7.648 millones de dólares, en 2019.



Andrés Barreto

Superintendente de Industria y Comercio, y de Sociedades (e).
superintendente@sic.gov.co

Mi Valle del Cauca

La SIC seguirá recorriendo el país para atender a los consumidores colombianos.



Miguel Gómez Martínez

Presidente Ejecutivo Fasecolda

¡Vivan los pequeños!

Los que menos han recibido en Colombia son los que más dan.



Rosmery Quintero

Presidente de Acopi

Pago a 60 días: ¿ficción?

El incumplimiento de estos términos generará acciones judiciales y/o sanciones administrativas.



Carlos Enrique Cavellier

Coordinador de sueños de Alquilería

Capitalismo 'conciente' y 'consciente'

Está aquí el Capitalismo Consciente y Conciente; lo promueven el Grupo Global para Inversión de Impacto enfocado en los 17 objetivos del milenio.

TE PUEDE GUSTAR



Una pequeña inversión en Amazon podría sorprenderte en un mes
Investingops



Millonario premio de lotería se sorteará en Colombia. ¡Lea cómo...
theLotter

Enlaces Patrocinados por Taboola



Lotería Mega Millions ahora disponible en Colombia
theLotter.net

Nuestros Portales

FUTBOLRED

Calli y Equidad buscan un cupo a la final de la Liga Femenina 2021

Motor

Artic Trucks volvió a hacer su 'magia' con la D-Max

Portafolio

Noticias de economía y negocios en Colombia y el Mundo.



COPYRIGHT © 2021, EL TIEMPO Casa Editorial NIT. 850.001.022-7. Prohibida su reproducción total o parcial, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular.



VERSIÓN PARA MÓVIL

Info general del portal: PBX: 57 (1) 2940100.
Bogotá 4266000 - Línea Nacional 01 8000 110 990.
Dirección: Av. Calle 26 # 68B-70.

servicioalclienteweb@eltiempo.com

protecciondedatos@eltiempo.com

CONOZCA NUESTROS PORTALES

[Mapa del Sitio](#)

[Ayuda](#)

[Servicio al cliente](#)

[Suscripciones](#)

[Términos y condiciones](#)

[Aviso de Privacidad](#)

[Páute con nosotros](#)

[Club de suscriptores Casa Editorial El Tiempo](#)

[Trabaje con nosotros](#)

[Centros de ventas](#)

[Línea ética](#)

[Política de cookies](#)

[Clausula Campaña Portafolio](#)

[Reversión de pago](#)